

Le Conseil du public(*) communique

C'est à Genève que le Conseil du public de la SSR Suisse Romande a tenu séance le 22 mai dernier. Cette journée de travail décentralisée a été entièrement consacrée aux archives de la RTS. Véritable « côté obscur » de la force, le secteur *Données & Archives de la RTS* a représenté une véritable révélation pour les membres du Conseil du public.

Données & Archives de la RTS

« La force rassembleuse de l'archive, une mine de pépites savamment conservées et valorisées ! ».

Placés sous l'experte conduite de Soazig Vaucher, documentaliste RTS et Vincent Seriot, responsable de contenus *Données & Archives (D+A) RTS*, les membres du Conseil du public ont découvert une des missions régaliennes de la RTS, face cachée de l'institution, la valorisation des archives de la RTS. En l'absence de dépôt légal en Suisse, la RTS est maîtresse de ses propres archives. Lourde responsabilité pour laquelle elle s'est dotée des moyens nécessaires à l'importance de cette mission. Fort d'une organisation holacratique à 360 degrés, le service des archives est dès lors devenu, au fil des ans, une nouvelle marque de la RTS. Ses missions ? Préserver le patrimoine – des archives radio depuis 1935 et tv depuis 1954, soit plusieurs centaines de milliers d'heures à restaurer, préserver, organiser, valoriser – afin de répondre aux besoins des journalistes, mais encore, proposer des émissions, enfin, aller à la rencontre de la population, dans une démarche d'échanges rassembleurs.

Dans ce contexte, « *Mémoires De* », placés sous l'égide de Marielle Rezzonico, responsable éditoriale *D+A*, Laurent Huguenin-Elie, producteur *Société & Culture RTS* et Vincent Seriot, proposant des projections publiques, en partenariats régionaux avec des institutions en lien avec le patrimoine, représente un des fleurons des émissions « *autour de notre histoire* ». Les projections dans les régions concernées rencontrent à chaque fois un vif succès au travers des échanges ainsi suscités entre les générations. « *C'est la grande force de l'archive que de permettre la rencontre entre les jeunes et les têtes blanches !* » lance Laurent Huguenin-Elie.

Autre exemple d'un usage approprié et fort apprécié des archives, l'émission *Le Miracle suisse*. Pour Vincent Seriot, la petite rédaction que constitue désormais *D+A* en initiant des tournages, en répondant à des demandes de la société civile, des milieux académiques et culturels, démontre le large spectre des possibles des archives. Des « *possibles* » d'autant plus divers grâce à l'archivage des contenus « web » depuis 2005 et au travers de l'usage des réseaux sociaux : « *La nostalgie est quelque chose qui fonctionne ! Nous avons été très surpris du degré de viralité des archives sur les réseaux sociaux ! Instagram permet de compléter l'offre avec des spécificités diversifiées. Enfin, Youtube fait de gros buzz en musique !* ».

Enfin, le Conseil du public a découvert les vertus technologiques du stockage « robot » des archives sous la conduite de Yannis Lavarino, documentaliste, qui autorise un usage extrêmement pratique ainsi que l'exceptionnelle maîtrise de Didier Bufflier, expert en restauration de l'image et Charles Deregnacourt, technicien en restauration des archives, collaborateurs du secteur ArchiveLab Restauration.

Bref, une journée fort enrichissante pour les membres du Conseil du public qui ont unanimement conclu que les archives représentent une force gigantesque à exploiter pour aller à la rencontre de la population et convaincre cette dernière, si besoin est, de l'importance de la mission du service public.

Contacts :

- Gérald Berger, président du Conseil du public, 079 892 64 98
- Claude-Alain Kleiner, chargé des communiqués de presse, 078 924 35 45

() Le Conseil du public – deux délégués par canton – est l'organe consultatif de la SSR Suisse Romande chargé de refléter les sensibilités régionales du public et d'assurer des contacts étroits entre les responsables des programmes de la Radio Télévision Suisse (RTS) et le public. Il a pour tâche l'analyse critique des productions diffusées par le service public et fait part de ses remarques et suggestions aux professionnels de la RTS.*

Les rapports du Conseil du public peuvent être consultés sur le site www.ssr.ch, page <https://ssrsr.ch/conseil-du-public/analyse-des-emissions/>